

EL PERIÓDICO NACIONAL.

Se suscribe en Madrid, en la librería de la viuda de Paz, calle Mayor y en las Provincias, en las Administraciones de Correos.

A REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

N. 38.

MADRID, DOMINGO 25 DE MARZO DE 1838.

Noticias estrangeras.

AMERICA DEL NORTE.

CANADA.

(Del Courier.)

Las noticias recién llegadas del Canadá, distan mucho de ser tan satisfactorias como las que se recibieron por el último correo. Un gran número de rebeldes se reúnen en varios puntos de la frontera, en la cual reinaba mucha confusión. El general Brady que manda las tropas de los Estados Unidos había expedido desde Detroit un correo á Washington pidiendo con urgencia al Congreso de representantes que adoptara la ley recién aprobada por el Senado, relativa á la construcción de la neutralidad; de lo contrario, dios el general se verá obligado á evitar que los insurgentes del Canadá reciban auxilios de toda clase.

(Del Journal de Commerce de Washington.)

Mr. Horvat ha anunciado á la Cámara que acababa de recibir una comunicación del secretario de Estado, remitida á las partes de varios gefes militares de la frontera del Canadá, en los cuales participaban que en Michigan se preparaba una expedición para hacer una invasión en el Canadá, compuesta de fuerzas constituidas, cuyo número se aumentaba de día en día, y á la cual nuestros conatinados proporcionaban descaradamente toda clase de armas y municiones. Cuando esta expedición llegase á Detroit, se apresurarán sin duda á atacar en la ciudad, y cometerá numerosas depredaciones, violando nuestra neutralidad; pero es creíble que si atraviesa la frontera del Canadá y encuentra un destacamento de tropas inglesas se dispersará al momento. Sin embargo, en aquella parte de los Estados Unidos no existen fuerzas suficientes para impedir esta expedición. El gobernador de Michigan que hubiera podido sofocar en su origen, no lo ha hecho por el temor de despopularizarse, y lo mismo harán todas las autoridades colocadas en igual posición. Es inevitable una guerra con la Inglaterra á no ser que recibamos nuestros oficiales para mantener la neutralidad y hacer ejecutar los tratados existentes entre nosotros y la Gran Bretaña.

TURQUIA.

(Del Morning Chronicle.)

CONSTANTINOPOLA 8 de febrero.

A fines de la semana última se recibieron aquí noticias de Circasia, que aseguran algunos ser de mucha importancia, pero como la persona que las trae quiere ser reservado, no se cree, sin embargo, que la principal noticia es la de haber sido volada la fortaleza de Gelenjik, perteneciente á los rusos y situada en la orilla del Norte de aquel mar, por algunos ingenieros polacos que hace ya algun tiempo se han unido con los circasianos.

AUSTRIA.

(De la Gaceta de Carlsruhe.)

VIENA 5 de marzo.

La autoridad superior acaba de expedir un decreto, según el cual, todos los refugiados polacos que han nacido súbditos de la Rusia y que después de la revolución de Polonia hubieran entrado en el servicio militar ó civil del gobierno austriaco, deberán salir de los estados de Austria, dirigidos por el gobierno. Todo emigrado polaco que se halle en este caso deberá declararlo inmediatamente, sin pena de ser castigado al gobierno ruso conforme á los tratados vigentes. Se cree que todos preferirán ir á América. Los oficiales polacos que residían en Austria, también deben salir.

POLONIA.

(Del Times.)

VARSOVIA 28 de febrero.

Circula en esta la voz de que á principios de abril vamos á tener una leva de 2 millones de hombres. La conscripción francesa adoptada en Polonia hasta el día de hoy se seguirá ya en adelante, sino que los nobles elegirán para ser los labradores de sus estados los que mejor les parezcan para la relevación de las armas, del cual quedarán en consecuencia relevados sus hijos. Se asegura igualmente que el emperador Nicolás ha determinado introducir en las órdenes militares de Austria el mismo sistema de levas para los hijos de soldados polacos que en Rusia. Todas las mugeres de Polonia han recibido la orden de marchar á reunir sus hijos á sus padres, con el objeto de formar colonias de soldados en aquel país. Al mismo tiempo el gobierno ruso concede grandes privilegios á todos los habitantes del Cáucaso que quieran establecerse en Polonia.

HANNOVER.

(Del Bon Sens.)

La gran cuestión que ocupa en el día la atención general en Hannover y Alemania, es de la saber si la mayoría de los miembros de los Estados hannoverianos se declarará competente para discutir y adoptar la nueva Constitución que se le ha presentado á su deliberación. Na enconciándose en la opinión de todos los diputados, es imposible pronunciar nada sobre este asunto; pero se dice que en caso de quedar vendida la oposición, se retirará esta en masa, dejando un ejemplo de los diputados de Quilfeldt después de haberse presentado á su Constitución. En consecuencia, se cree que el rey de Hannover no deja de prever á la vez una dificultad en su actual posición. Hace poco que ha fallecido á los setenta y tres años un oficial inglés, perteneciente al partido tory.

FRANCIA.

PARIS 15 de marzo.

Ayer se terminó en la Cámara de Diputados la discusión sobre los fondos secretos, y con asombro general salió triunfante por el que se concede al gobierno para gastos secretos de 500,000 fr. por 249 votos contra 133; y desechada la redacción de 800,000 francos sobre dicha cantidad que proponía el Sr. Rouget, por 238 votos contra 184. Puesto en el orden del día el artículo de la ley que era á quien le toco de la Interior, se presentó á sustituirlo el Sr. Goussier, Sr. Molé, y después de contestar al discurso proferido por Mr. Rouget en el sentido anterior, terminó la discusión que el Sr. Goussier hizo un voto de censura á la redacción que la Cámara votase sobre la cantidad pedida. (Tomaron parte en el debate varios célebres oradores, dice el Odilon Barrot y el Sr. de Falloux, y se opusieron á la redacción de la ley el Sr. de Falloux y el Sr. de Falloux.)

tido, secundados luego por Mr. Passy, la mayoría de la Cámara no se decidió á rebajar siquiera un franco de la asignación pedida, temerosa sin duda de que el ministerio se retirase, según lo había anunciado su jefe Mr. Molé. Los periódicos de aquella capital comentan este resultado de muy distinto modo. Los ministeriales ven en él un triunfo completo para el actual gabinete y le aseguran largos días de vida; los de la oposición dicen que esta discusión ha puesto de manifiesto la debilidad é impotencia de los ministros, cuya posición más precaria día en día tendrá que subsistir á los riesgos que les esperan en las graves cuestiones de la conversión de la deuda y de los caminos de hierro.

Guerra civil.

CATALUÑA.

(De la Paz.)

BARCELONA 13 de marzo.

Tenemos noticias del cuartel general catalita que continúa en Solsona el 9 del actual activando las obras de fortificación. Llaman principalmente el cuidado del nuevo comandante general las contensas y muy crecidas bajas que experimenta el ejército catalita catalita de algunos días á esta parte, tanto que en menos de un mes les han desertado en Solsona solamente sobre 300, y estos además de los pagados ó somatenes, de los que no ha estado uno, cansados ya de las promesas, y despreciando de veras realidades.

En prueba de la verdad de esta noticia, nos han explicado las medidas que se ha visto precisado á tomar aquel comandante después de amenazar con pena de la vida y otros terribles á los desertores y cómplices en la deserción, y vista la ineffectua de sus amenazas, ha mandado la persecución activa de los desertores, y ha destinado al efecto partidas sueltas en todos los puntos que puedan vagar con menos peligros, mandadas por los cabecillas de cada orden en la manera siguiente.

Mallorca recorrerá el campo de Tarragona: Balis y Culleras el territorio de Vilafranca: Vilella el de Llobregat: Saball los alrededores de Solsona: Altmiras los de Berga hasta Moyá, Borjates, el hijo, la Conca de Tremp: Griest de Cabra y Candó el Ampurdán. Además de la persecución de los desertores tienen el cargo de recoger las contribuciones.

Antes de ayer la gavilla de Puigricol con una fuerza de 100 infantes y 24 caballos, informado de que las rondas de Tarras y Sabadell debían recorrer los alrededores de la Beresta y Matadepere, amagaron una sorpresa en el bosque que media entre los referidos pueblos; y como las rondas olieron el jolo y se preparaban para cogerle, este se avisó de ello y escapó á sus guardias.

(Del mismo.)

IDEM 16.

El cuartel general salió ayer de Vich con un convoy de mil y tantos mulos cargados de víveres, municiones y piezas de artillería, y mas unos 2,000 operarios. Tono el camino de Olot, en donde le esperaba ya la brigada Carbó, haciendo, según parece, los preparativos para marchar á Ripoll.

En este punto los carlistas continuaban con actividad las obras de fortificación del día 11.

— Hemos sabido hoy por buen conducto que Segarra con dos batallones del Bep del Oit se unieron últimamente en Ripoll con la brigada del Ros de Eroles.

— De Manlleu el 10 escriben que en la fortificación de Ripoll se proponen los facciosos mas bien animar á sus partidas y por este medio añadir otra contribución, en las muchas que se les exigen, que el mantenerse fuertes en el caso de ataque. Nos confirman lo demás que tenemos anunciado.

(Del Postillon.)

GERONA 13 de marzo.

El señor gobernador de esta plaza ha recibido un parte del alcalde de Borjates, en que le participa que el día 6 del actual la partida del cabecilla Narciso Bonilla, en número de 15 hombres, se encontró en dicho pueblo, con otra partida nuestra, y que habiéndose empeñado el fuego resultó tener los rebeldes un muerto.

Antesayer llegaron á esta cuatro compañías del regimiento de América, y con ellas regresó el señor intendente. El resto de la brigada de Carbó llegó el mismo día á Figueras, á cuyo punto debían pasar ayer las cuatro compañías de América; pero por la noche recibieron, contraórden y han tomado la dirección de Olot. Suponese que los facciosos trataban de fortificar Ripoll, y que la brigada se ha dirigido allí á efecto de impedirlo.

Hay al medio día una partida de labradores armados ha presentado al señor gobernador de esta plaza un paisano y una muger tendidos por ladrones de esta comarca, y que ya morada era comunmente en el pueblo de San Gregorio. Han sido luego remitidos á la autoridad competente á fin de formar las primeras diligencias de su causa.

MANRESA 10 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

Al salir el general baron de Meer de esta ciudad, parece se dirigió á la Sagrada y el campo de Urgel, empujando un fuerte tiropeo en las inmediaciones de la villa de Sanahuja, en donde vivaqueaba la facción. Despues se corrió por Tárrega, Cervera é Igualada, procurando abatecer de víveres los numerosos puntos fortificados de aquellos distritos.

El mariscal de campo Carbó, con un divison pasó al Vallés, recorrió el Ampurdán, la Plana de Vich y la Cerdania, animando el espíritu público, y persiguiendo las facciones que polaban por aquellos países.

En este distrito del Llano de Bages, apenas asoman mas enemigos que los aduaneros, á quienes no cesan de perseguir las Patules. Así el otro día de esta ciudad, aprehendió en una casa de campo llamada Raurich, en el término de Vallfornosa á un faccioso á quien dió muerte, y trajo preso el dueño de la casa. En el campo de Tarragona ha sido muerto el titulado coronel Vidós (a) Manresa, natural de esta ciudad, con algunos de sus compañeros.

En este acaban de presentarse dos facciosos, quienes piden tomar partido, para perseguir á sus antiguos compañeros.

Los carlistas están fortificando la ciudad de Solsona, en cuyo punto indican que se hacen fuertes.

Tal es pues el estado que presenta en la actualidad Cataluña, cuyos habitantes desean vivamente el término á los inmensos males con que nos afliguen tan fásidica y obstinada lucha.

VALENCIA.

(Del Diario Mercantil.)

VALENCIA 18 de marzo.

El gobernador militar de Segorbe con fecha 16 dice esta señor segundo cabo lo siguiente:

Esta mañana se me han presentado cuatro facciosos con sus armamentos del batallón de Viscarro, los que he destinado uno á la partida de Viver y tres á la de Sonaja. Constan que muchos mas se pasarán si no fuese que sus gefes les hacen creer que han sido fusilados aquí los que se han presentado anteriormente; he encontrado medio de rectificar en parte este error.

El batallón de Cuevas que llegó al anochecer á Navaja siguió luego adelante hacia Suera, con cuyo motivo retrocedí á la plaza con dos compañías y algunas nacionales que había sacado á las once de la noche para caer sobre aquellos, si osasen pernoctar en dicho pueblo.

A media noche han regresado á esta las secciones volantes que hace dos dias estan recorriendo todo el país á la derecha del camino de Aragón, en cuyos pueblos ha sido muy útil y conducente al buen espíritu el ver que las armas de la Reina alientan las del Pretendiente hasta en sus guardias mas escabrosas.

Se que los prisioneros, incluso el brigadier Bostan, han salido de Algimia para el punto del cange á media hora de aquí, y espero de un momento á otro el aviso oficial para pasar al mismo con el infante obispo.

IDEM.

Segun parte de dicho gobernador de Segorbe, ayer tarde (17) se verificó el cange de 2 cadetes, 8 sargentos primeros, 12 segundos y 25 cabos y soldados, que se hallaban prisioneros de los rebeldes, en las inmediaciones de aquella ciudad. La mayor parte llegaron en un estado tal de desnudez y miseria, que 27, no pudiendo andar por su pie, fueron conducidos en carros al hospital. Los demás desnudados hasta la cintura causaban horror y compasión, aunque hallaron una generosa acogida en el pueblo segorbin, cuyo ilustre ayuntamiento les tenía ademas prevenido un abundante rancho.

REQURNA 20 de marzo.

(De nuestro Correspondiente.)

Se va ya experimentando lo que nos temiamos. Los facciosos han circulado sus órdenes de quinta á algunos pueblos inmediatos, previniéndoles que se reuna el ayuntamiento en las salas consistoriales ó póstito, y la den concluida en el término de 24 horas, con la ordinaria de bajo la pena de la vida.

Para los trámites que señalan á la operacion sobre la edad de tiempo. Solo llaman los mozos que están en la edad de 17 á 40 años. Exenciones no las conocen; y convenidos desde los padres y los mozos se apresurarán á presentarse no los imponen mas pena que la de 3,000 rs., que para este pais equivale á cuanto puede tener una familia de una fortuna regular.

Su objeto dice la circular es prevenir que el gobierno de la Reina arrebathe los mozos con la quinta ó movilización, y conseguir dar la paz á la nación, que es lo que desea su Rey.

En tal estado se presenta el problema siguiente. ¿Quién podrá ser mas tachado, el gobierno que no procurase salvar los mozos así amenazados por las órdenes acordadas y por las que podrá acordar, ó el mozo ó próximo pariente que no le conduzca á punto fortificado, y le ofrezca á servir á su patria, aunque limitando el tiempo de los exentos al del que cese el peligro y pueda vivir en el seno de su familia? Si tal resolucio se adoptase, pronto arrojaría la patria sus hijos espóritos, y gozarían los pueblos la paz que tanto desean!

Es cuanto ocurre por aquí, porque el estar Viscarro y la divison castellana en Cheva es casi cosa ordinaria, mas por lo mismo debiera situarse una brigada en Utiel.

VINAROS 10 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

La llegada del correo de Valencia ha difundido la mas viva alegría en esta población con las noticias tan satisfactorias que nos ha traído. La aprehension del sanguinario Tallada y compaña es de suma importancia para estas provincias, pues muchos pueblos lamentarán siempre sus atrocidades. Con esta y las demás victorias obtenidas en la parte del Júcar, el espíritu público está muy bien animado, y ya no desconfía, como poco hace, del pronto y feliz éxito de nuestra causa. Hoy hemos tenido gran repique de campanas, con algunos cañonazos que se han tirado para anunciar á los montañeses el placer en que rebosan nuestros corazones. Se han enviado tambien algunos impresos para que circulen entre los alucinados, á ver si se les desengaña de una vez del error en que tristemente yacen. Las músicas del batallón de Leon y nacionales han aumentado el regocijo del pueblo, completando la fiesta un refresco dado por la Milicia ó cuerpo de oficiales de Leon y autoridades de la villa.

La facción ha renunciado, según parece, á sus proyectos de atacar á Amposta ó á esta villa, pues despues de haber bajado de Cuerta dos cañones de grueso calibre y dos obuses los han llevado por Trilaguera á Catt, y dirección á Morrell ó Cantavieja. Cuatro batallones con alguna caballería estaban ayer en Cabanes y la Salsadella. Deciese entre ellos que iban ahora hacia la Plana, pero las noticias del día han desbaratado sus planes. Asegúrase tambien por los mismos facciosos que en Morella había una conspiracion cuyo objeto era entregar el comandante ó gobernador de la plaza á nuestras tropas el castillo de la misma, y por esta razon han marchado hacia allí. Cabrera salió del sitio de Gandesa con un corte de sable en la mejilla y el caballo muerto de una bala. Si es cierta la noticia de que viene Oria con su columna refrendada para acometerles, no está lejos el día en que los liuzos cantarán el De profundi á su bárbaro gefe.

En medio de tan felices auspicios nunca cesaremos de elevar nuestra débil voz al gobierno, para que tome en consideración la suerte de los nacionales de Benicarló, quienes trabajan con su grillete como presilarios en la limpieza de las calles de Morella y otras obras públicas. Tres de estos infelices han redimido su suerte por dinero, y se hallan ya en el seno de sus familias procurando restablecerse de las penalidades que han sufrido, y compadeciendo á los desgraciados que gimen aun entre las garras de aquellos leones.

CASTELLON 19 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

El día 15 ocupaba la facción de Cabrera los pueblos de Onda y Bechí, y en los mismos puntos se hallaba la fuerza de Llangostera, Forcadell y otros cabecillas de menos nombre. En la tarde de dicho día llegó á creerse que Cabrera había bajado á Villarreal, con cuyo motivo se aumentaron aquella noche los retines en esta ciudad y se reboló la vigilancia.

Al amanecer del día 16 salieron de aquí dos escuadrones que llegaron hasta Villarreal, y observaron que el campo es taba libre, lo que se esperaba que fuesen así, porque todas las facciones reunidas, no obstante de su superioridad numérica, no se de creer aguardan en un llano á la columna del general Boro, cuya caballería les impone.

En el mismo día 16 Llangostera, Forcadell y el Rey de Nogueruelas pasaron por Alcorca con dirección á Luena, que bloquearon en el mismo día, quedando Rufo en Alcorca con alguna gente y unos 500 quintos, y continuando la fuerza de Cabrera en Onda y Bechí.

todavía por tan poca gente, que parte de la corta guarnicion de Villafamés salió á aprometarla, aunque no pudo conseguir porque no tuvo noticia del tránsito con la debida oportunidad.

En la tarde de este día se oyó un gran fuego sobre Luena, de fusilería especialmente, y se vea en cuando de cañon; pero según relacion de un paisano venido ayer, los facciosos fueron desalojados por tres compañías que salieron de Luena, una del batallón de marina número 5 y dos compañías de nacionales, de la única posición que habían ocupado, y desde donde podía causar algunos daños.

El mismo paisano asegura que el cañon no le habían aun colocado los facciosos, y que los tiros que parecían de cañon eran descargas de fusilería.

No inspira gran cuidado este nuevo sitio, ya porque los facciosos no tienen por ahora sino un solo cañon de 48, ya tambien porque Luena está bien provista de víveres y guar necidos competentemente.

Aquí se continúa con actividad en las obras de fortificación.

Cabrera se resiste á comprender en los canges á los nacionales prisioneros que hizo en Benicarló, de los cuales cinco han conseguido su libertad por gruesas sumas de dinero, y á los otros se les oprime mas de cada día para obligarles á que apronten el precio que se ha señalado para su rescate.

El tiempo es precioso y convida á emprender nuevas expediciones contra Cantavieja y para el recobro de Morrell, y toda vez que el gobierno ha celebrado sus contratos para el aprovisionamiento del ejército del centro, solo resta ya que se aumenten sus fuerzas, con lo que podría crearse fundamentalmente que en breve cambie el aspecto del pais.

La diputación ha dado principio al expediente de quinta de 40,000 hombres; pero el resultado será seguramente malo porque apenas queda ya ningún jóven en los pueblos.

IDEM 20.

Ayer tarde se oía ya poco fuego hacia la parte de Luena, hoy ni se oye ni se sabe nada.

Son las doce y tres cuartos y la columna del general Boro está formando para salir, porque la facción se ha presentado en la cresta de Borriol á media hora de esta ciudad.

EJERCITO DE RESERVA DE ANDALUCIA.

GRANADA 14 de marzo.

Sobremarino importante y digno de meditacion es el asunto de que vamos hoy á ocuparnos ligeramente; de tanta monta como que de él pende en gran parte el ansiado triunfo de la hermosa causa que todos defendemos. Aludimos á la formación y completa organizacion del ejército de reserva de Andalucía. Empresa es esta que muy escasa serán las personas que puedan darle cima con la prontitud, generoso ardor é inteligencia del entusiasta andaluz que la ha tomado sobre sus hombros; porque no es comun encontrar á la verdad reunidas en muchas, esa constancia que nunca desmaya por mas que se agolpen obstáculos, esa inflexible que se plega mansamente á las circunstancias, pero clavada la vista en el fin á que se camina, ese carácter elástico que ora cede mano de la bandera y el halago, ora del gresajo y la cortesanía, ora de la energía y la amenaza; esa fuerza vigorosa de voluntad que todo lo avasalla, que no da siste jamas de su empeño, apartando á un lado cuantos entorpecimientos embarzan sus carrers, pero que forzosamente ha de estrellarse al tocar los limites de lo imposible. Agréguese á esto la rapidez con que resuelve y ejecuta el vencedor de Arcos, y podrá formarse una idea cabal y exacta de su condicion y aventajadas cualidades tan propias y adecuadas para realizar la mision vital hoy á su celo encomendada. Porque ha de saberse que el célebre caudillo andaluz, no solo es grande y admirable al frente del enemigo, sino tambien en su gabinete al dar vado á los negocios mas árduos aunque se ofrezcan herizados de inconvenientes. Pasma ver de qué modo encuentra salida fácil y expedita á las infinitas dificultades con que á cada paso tropieza; asombra el escaso tiempo en que ha puesto listos cinco ó seis batallones de 1,200 plazas, careciendo de lo mas necesario. Empero ya hemos dicho que hay un término que no cabe traspasarse, la imposibilidad, y este es el enemigo que constantemente le sale al encuentro, luchado con el brazo á brazo el animoso guerrero al llevar á cabo su colosal empresa. Y decimos colosal porque la hacen tal las circunstancias que le rodean.

Cosa hacere, si bien requiere gojio y voluntad, es la organizacion de un ejército cuando se